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华电国际董秘周连青：董秘是个“跨界生物”

宽宽的额头，深邃的眼神，华电国

际董秘周连青今年

59

岁，是董秘界实

打实的一枚“老革命”，但是，他清晰地

记得第一次上任董秘时的情景。

“我是

1999

年

8

月

8

日入职为华

电国际董秘，随着年龄的增大，原来的

事情也越来越清楚”。当记者问到他担

任董秘时间， 时光似乎倒转到

20

年

前， 周连青毫不犹豫精确地说出了自

己的任职时间。 当时是华电国际香港

上市后第一次公布公告， 自己要做信

息披露、 写新闻稿、 联络路演与交易

所，还要接待分析师，用周连青的话说

就是“当时头都要炸掉了”。

“千磨万击还坚劲，任尔东西南北

风。 ”周连青特别喜欢这句古诗，他认

为董秘是个跨界生物。 横跨实业和资

本领域，横跨内外沟通，横跨工程技术

领域与法律法规、国际会计的对接，横

跨公司与监管部门、投资者、新闻媒体

的协调。

就是这种异乎寻常的跨界，也刺激

了他不停学习，培养自己的跨界能力。

周连青用“难以言表”四个字来概

括遇到事情后的紧张。 “工作中不断

遇到难事，不断出现新状况，这些疑难

杂症又刺激自己迸发出创造性与灵

感。 马不停蹄解决问题后内心会很安

逸，又希望尽快把它忘掉，再去忙别的

事情。 ”

H

股上市后的六年， 周连青再度

陪伴公司登陆

A

股市场，实现了公司

资本市场上的再度跨跃。 上市第一年

总资产还仅仅是

188

亿元的华电国

际，如今总资产已经达到

2280

亿元。

二十年来，周连青苦练内功，引导督

促公司规范化运作， 完善治理结构及处

理信息披露等专业证券事务， 更在公司

治理上迈入更高层阶。勤练外劲，拓专业

疆域，勇于跨领域的资源配置，善于实现

实业与资本的融合， 鼎力公司的资本运

作。内功外功结合，最终实现个人价值与

公司价值的共同成长。

周连青说，上市公司也是一块阵地，

在不断的奋斗中， 可以在这个岗位上挥

汗如雨、步履坚定，但永远不可以面对困

难时后退。

经历过狂风暴雨， 而今的周连青讲

话做事颇有风轻云淡之感， 他总结说：

“对于董秘来讲， 平平安安就是最高境

界。 ”

招商轮船董秘孔康：助力公司跨越发展

孔康

2002

年从香港回到深圳，

开始涉足境内资本市场，参与了招商

局境外航运资产回

A

股前的系列资

本运作， 包括

2004

年引入中石化等

战略股东在境内设立股份公司，

2006

年成功

A

股

IPO

。 公司上市后，他参

与了公司两次定向增发，油轮船队重

组和一次发行股份购买资产等资本

运作事项。

孔康忠诚敬业， 在招商局总部和

一线公司长期服务了二十多年。 具有

财务专业背景的他与公司财务部门、

中介机构沟通时拥有一定的优势。 他

和投行一样能战斗， 且对中介机构的

工作质量和公司信息披露的要求很

高， 经常和中介机构的年轻人一起并

肩奋斗到凌晨。

在航运领域，孔康非常资深，他在

香港工作期间就开始接触航运研究，

对行业充满情怀，对市场的变化敏感。

他长期乐于与各类投资者和分析师坦

诚沟通， 对新入行的航运分析师耐心

从

ABC

开始详细讲解，和行业媒体也

长期保持着良好的互动， 还经常针对

航运市场的热点变化和分析师通过电

话会公开交流，被不少分析师称为“研

究型董秘”。全球航运业的重心在金融

危机后更加转向中国， 中国正在从海

运大国迈向海运强国的路上。 在他看

来，由于行业低迷了多年，周期拉长，

中国航运股的总市值目前仅

1000

多

亿人民币，存在着巨大的上升空间。对

于航运上市公司而言，在战略发展、价

值创造方面也大有可为。 这也是孔康

热衷于航运股的推介的一个重要内在

原因。

孔康非常注重信托责任， 关心中

小投资者利益。他说，权益投资某种程

度上是信息获取和预期的游戏， 尤其在

博弈特征明显的

A

股市场。 航运业作为

一个比较小众的行业， 大部分中小投资

者的信息弱势非常明显， 但中小投资者

往往又比较偏爱绝对股价较低的股票。

因此， 他在做好与各类机构投资者沟通

的同时， 也注意带领团队做好中小投资

者的服务， 长期通过各种平台积极与中

小投资者沟通， 并及时提醒投资者市场

的变化和投资风险。

展望未来，孔康希望通过成功的资

本运作助力公司继续实现质效提升和

跨越式发展。 公司上市以来通过融资、

并购重组等资本运作在规模上已经实

现了两次跨越式发展，但公司盈利和总

市值尚与周期高点有明显差距，他希望

在职业生涯中通过公司自身的努力即

使不能穿越周期，也能够实现公司市值

创出新高。

中直股份董秘顾韶辉：职业素质过硬

中直股份（原哈飞股份）是国内系

列直升机、运十二通用飞机、先进复合

材料构件的主要生产制造企业， 是国

家“

156

”重点建设项目之一。公司董秘

顾韶辉， 自

1999

年上市公司成立以

来，一直从事公司改制、重组、上市、证

券管理、投资等工作。

他先后参与了航空工业哈飞汽

车的重组、设立、

B

股发行；

2000

年通

过“双高认证”成功完成了中直股份

A

股

IPO

发行上市；

2004

年参与了中

航科工香港

H

股

IPO

上市， 同年组

织完成了中直股份配股再融资；

2006

年经过多轮谈判磋商，圆满完成了中

直股份股权分置改革工作。

自

2008

年担任中直股份董事会

秘书以来，他在多项资本运作项目的

操作中，不断挑战和磨练，逐渐“锻

造” 成一名职业素质过硬的金牌董

秘。

2012

年至

2013

年主导开展了直

升机业务板块的重大资产重组及配

套融资，他与中介机构一起进行详实

的尽调，多轮方案的修订、多次与行

业主管部门沟通协调，历经一年半时

间，通过了证监会审核，成功实施了

直升机业务资源整合并募集大量资

金，为公司发展奠定了坚实基础。

特别是通过此次重组改制项目

的实施，使中直股份从单一直升机主

机厂上市转变成为国内主要直升机

生产企业的整体上市，实现收入利润

同步大幅提升。 使得中直股份成为军

工板块上市公司中的龙头股，他历经

并见证了中直股份在资本市场不断

发展壮大的全过程。

顾韶辉在担任董秘期间多次被评

为黑龙江省上市公司优秀董事会秘

书， 在

2010

年至

2016

年间荣获信息

披露董秘奖、资本创新董秘奖、优秀投资

者关系管理人、 金治理优秀董秘奖等多

项荣誉。 并在第八届新财富董秘评选中

获得金牌董秘称号、荣获

2017

年上市公

司金牛董秘称号。

董秘是上市公司与监管部门、 投资

者之间的桥梁，是公司对外的窗口，也是

公司规范运营的保障。 良好的品格是优

秀董秘的首要条件， 专业素养是董秘赢

得各方信任的基础。作为董秘，他严格遵

守信息披露原则，在保证信息披露及时、

准确、完整的同时，妥善处理与军工保密

的协调工作，从未出现信息泄露事件。公

司信息披露工作连续多年被上海证券交

易所评为

A

级。 他与监管部门保持良好

的沟通，积极做好投资者关系管理工作，

真诚面对投资者、媒体，维护上市公司在

资本市场的良好形象， 同时为推动公司

治理良性发展做出了卓越贡献。

乐凯胶片董秘张永光：我一直在路上

张永光， 一个地地道道的北方汉

子，内心火热，思维缜密。自

2009

年担

任乐凯胶片董秘以来， 他始终能够坚

守初心并不断超越自我。

乐凯胶片成立于

1998

年

1

月

16

日， 是中国乐凯集团有限公司的控股

上市子公司， 现隶属于中国航天科技

集团公司。 公司主营业务定位于影像

材料、 光伏材料和锂电材料三大业务

板块，主要产品包括信息影像材料、彩

色相纸、 喷墨打印纸、 太阳能电池背

板、锂离子电池隔膜等。

作为公司高管，他秉承了“进取、

实干、坚韧、忠诚”的乐凯人的品格，并

始终起到表率作用。 在公司

4

楼的办

公室里， 每天最先点亮的就是他办公

室的灯； 中午两个小时的休息时间，

也始终能够看到他坚守在工作岗位

的身影；下午公司下班铃响了，很多

时候他还沉浸在繁忙的工作当中。 就

这样，他十几年如一日，永葆工作的

激情与热度。

作为公司董秘，他在信息披露和

投资者关系管理工作上始终以高度

认真负责的态度履行义务、 依法规

范，力求完美。 信息披露工作坚持做

到了真实、准确、完整、及时。 他坚守

客户责任理念，热情专业地接待每一

位投资者，通过现场接待、网上互动、

电话访谈等多种沟通方式，拉近了公

司与投资者之间的距离。 他坚持完善

公司治理， 建立健全内部控制制度、

规范公司经营活动。 他在资本市场上一

直奉行锐意进取、开拓创新。

2015

年积

极推动完成公司第一次非公开发行工

作， 为公司的转型升级保驾护航。 公司

正在进行的重大资产重组项目也在有序

开展。

作为公司总法律顾问， 防范风险并

为公司争取最大的利益是他的责任。 他

也不辱使命，不断强化制度建设，完善合

同管理等相关规定，重视培训工作，监督

制度运行情况， 从源头上遏制了公司的

潜在风险。

这就是乐凯胶片董秘、 总法律顾问

张永光，一个生机勃勃、活力盎然、革故

鼎新的乐凯人。 “我一直在路上”就是他

信奉的格言。

山大华特董秘范智胜：大股东意志的规范很重要

从

2006

年担任山大华特董秘算

起，范智胜已经陪伴公司走过了

13

载

岁月。在深交所信息披露考评中，

2012

年度至

2018

年度，连续

7

年考评获得

最高等级，这一份优秀成绩来之不易。

任职期间， 他还曾连续两个年度获得

“山东辖区上市公司优秀董事会秘书”

称号。

对于连续

7

年信披考评结果为

“

A

”，范智胜认为最大的原因在于人。

13

年来，自己严格要求，不断提高职

业素养和履职能力。 公司的规范运作

里包含了自己的贡献， 这也是他最自

豪的事情。

在董秘的工作中， 很重要的是如

何处理好和大股东的关系。 因为在不

少上市公司中，大股东比较强势。 “上

市公司规范运作很重要， 上市公司的

很多行为有大股东意志在里面， 这几

年有上市公司出事也跟大股东有关

系。董事会的决策很关键，是体现大股

东意志的地方，所以，把董事会规范起

来很重要。 ”

山大华特也有特殊的地方， 带有

大学基因。

“山大华特是个讲理的地方，把道

理讲明白了，大股东都会听。而且大股

东一直以来做得很好， 只要是牵扯到

程序性工作，会主动来问。 ”

在多年的工作中， 范智胜特别注

重引导证券部门、董事会、监事会、财

务部门成员的学习， 学习资本市场的

新规定新知识。“企业文化里面就带有

大学文化，从上到下做事很认真，很慎

重。当然，关键还是做具体工作的人对

规则的熟悉程度。 ”

范智胜特别强调个人专业与权威的

重要性。“董秘是高管，会参与经营层、高

管层的决策，需要你表现自己的意见，这

个会是长期积累过程。首先你说的话，要

让他们听进去，表现自己的权威和专业，

让别人也懂得你的工作， 熟悉上市公司

的规则。 ”

在公司决策过程中， 董事会秘书的

参与对规范运作能起到事半功倍的效

果，将可能产生的问题提前解决。这就要

求董事会秘书除了监管规则外， 还必须

熟悉公司经营、管理等公司业务。

另外，范智胜还认为，在信息披露

具体工作中，要严格把关，同时做好公

司内部资源的协调。 信息披露无小事，

从披露内容、 披露格式到字词使用、标

点符号等等， 都必须高度认真负责，才

能避免纰漏。

洋河股份董秘丛学年：不忘初心再出发

谈到丛学年， 很多投资者对他的

评价是专业、严谨、真诚、博学、敬业、

低调， 这应该是对他这样一位优秀董

秘比较全面的评价。

2002

年， 丛学年根据洋河股份战

略部署， 主导和推动了公司的发起设

立，并于

2006

年推进洋河股份进一步

混合所有制改革， 构建了白酒行业最

具竞争优势的多元化股权架构， 建立

了完善的现代企业制度， 充分激发了

企业稳健发展的内生动力。 丛学年亲

历了洋河股份从亏损到盈利的喜悦，

也经历了凤凰涅槃的过程。

洋河股份的上市路是曲折的，丛

学年带领上市工作组经历了

2007

年

第一次

IPO

被否， 后面

IPO

暂停，又

经过无数次材料的更新。 不经一番寒

彻骨，哪得梅花扑鼻香，

2009

年

11

月

6

日， 洋河股份终于成功在深交所

IPO

上市， 在当时创造了中小板首发

价格新高纪录， 是当年超募资金量最

多的上市公司。

企业上市仅仅是个开始，怎么利用

好资本平台助推企业发展才是关键。

2010

年， 丛学年带领投资团队主导和

推动了对双沟酒业的并购整合，不仅创

造了名酒企业资本整合第一案，还为洋

河股份超募资金找到了最佳用途。资本

市场为洋河股份的健康快速成长提供

了优质沃土和充足养分，洋河股份迅速

跻身中国白酒行业前三强， 并在

2012

年荣登

FT

全球上市公司

500

强。

2018

年洋河股份实现营业收入

241.6

亿元，

是

2006

年营业收入的

23

倍；归属于上

市公司股东的净利润

81.15

亿元，是

2006

年净利润的

46

倍。

丛学年深知董秘的责任与义务，

在他的带领下， 洋河股份信息披露连

续

7

年获得深交所考评最高级， 建立了

开放性、互动性、多样性兼具的投资者沟

通机制。 他常对董办人员说的一句话就

是“一定要把投资者当作朋友”，洋河股

份也获得了投资者的肯定， 连续三届获

得中国上市公司协会 “中国最受投资者

尊重的上市公司百强”。 作为有态度、有

成绩的董秘， 丛学年多次获得 《证券时

报》“中国中小板上市公司优秀董秘奖”、

“中国中小板上市公司百佳董秘”、“金牌

董秘”等荣誉。

除了董事会秘书， 丛学年目前还担

任洋河股份董事、副总裁、财务负责人，

第一届江苏省上市公司协会董秘专业委

员会主任委员。展望未来，他表示将会继

续用自己的热情， 为董秘生涯谱写华丽

篇章；用扎实的专业能力，助推公司价值

最大化和投资者利益最大化。

（本版供稿：价值评选组委会）


